

## Le cœur de Marguerite Bourgeoys

---

Saviez-vous que c'est dans l'édifice situé au 2330, rue Sherbrooke Ouest que l'on conserve les cendres du cœur de sainte Marguerite Bourgeoys, la fondatrice de la Congrégation de Notre-Dame de Montréal ? Rappelons qu'à l'époque où vivait celle que l'on a surnommée la «mère de la colonie» de Ville-Marie, la conservation du cœur des personnes jouissant d'une réputation de sainteté était d'usage courant. Ainsi, après la mort de Marguerite Bourgeoys, le 12 janvier 1700, son cœur a été embaumé avec soin et renfermé dans une boîte de plomb en forme de cœur, plus tard remplacée par une boîte d'argent. Entre 1700 et 1908, ce cœur a suivi la Congrégation dans ses diverses Maisons mères du Vieux-Montréal. En 1908, il a été transféré à la sixième Maison mère, au 3040, rue Sherbrooke Ouest (collège Dawson actuel), en 1985, à la septième Maison mère, au 4873, avenue Westmount (collège Marianopolis actuel) et finalement, le 19 janvier 2005, à la Maison mère actuelle. Enchâssé dans un reliquaire, il repose à l'oratoire consacré à Marguerite Bourgeoys, tel un signe de la présence éternellement vivante de cette sainte.

## The Heart of Marguerite Bourgeoys

---

Did you know that the heart of Saint Marguerite Bourgeoys, Foundress of the Congrégation de Notre-Dame of Montreal, can be found at 2330 Sherbrooke Street West?

The "Mother of the colony" of Ville Marie, as Marguerite would come to be known, lived in an era when it was common to conserve the hearts of those with a reputation for holiness. Therefore, after her death on January 12, 1700, her heart was carefully embalmed and placed in a heart-shaped lead box which was later replaced with a silver box.

Between 1700 and 1908 this heart followed the Congregation to its various mother houses in Old Montreal. In 1908, it was transferred to the sixth mother house at 3040 Sherbrooke West (now Dawson College). In 1985, it was placed in the seventh mother house at 4873 Westmount Avenue (now Marianopolis College). Finally, on January 19, 2005, her heart was transferred to the current mother house where it is encased in a small reliquary in an oratory dedicated to Marguerite Bourgeoys as a sign of her eternal presence among us.



Le reliquaire dans son oratoire/  
Reliquary in her oratory